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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Нет — возвращению конституционного царизма!
Да — власти трудового народа!

В субботу, 20 июня, КПРФ провела Всероссийскую акцию протеста под лозунгом «Защитим социально!экономические
права граждан!». По всей стране прошли одиночные пикеты, встречи депутатов с избирателями, онлайн!мероприятия. 

САРАНСК
Активисты Саранского городского отделения

КПРФ провели агитационную акцию по рас�
клейке листовок, в ходе которой доходчиво была
доведена до населения позиция коммунистов по
предстоящему голосованию по поправкам в
Конституцию РФ.

Особый акцент был сделан на разъяснении
причин, почему нужно 1 июля идти и голосовать
против поправок «Единой России». Прежде все�
го — из�за поправки об обнулении президент�
ских сроков Владимира Путина. Обнуление пре�
зидентских сроков — единственная причина, по
которой властями задумано изменение Консти�
туции РФ, голосование по которому пройдёт с
25 июня по 1 июля. 

Рейтинги «Единой России», Путина, феде�
ральной власти, местных власть имущих царь�
ков покатились под гору, рискуя раздавить всю
олигархическую, либеральную свору, правящую
в нашей стране. Именно поэтому так спешно
проводится этот костюмированный маскарад с
танцами вокруг избирательного ящика, причём
процедуру подсчёта голосов сделали максималь�
но трудной для оппозиционных партий и объе�
динений, подвергая при этом граждан риску за�
ражения коронавирусной инфекцией. 

Для справки: с 13 июня по 20 июня офици�
альные данные заболеваемости коронавирусом
колебались между 55 и 58 заболевшими (разни�
ца в 3 человека), и это при тысячах взятых проб
на коронавирус. Вы верите в это и в справедли�
вость предложенных «единороссовских» по�
правок? Тогда мы идём к вам! С агитацией и
разъяснением…

Данный вариант Конституции определит буду�
щее страны на многие годы. Так давайте покажем
сейчас, как много людей не приемлют обнуления
сроков Путина и не хотят, чтобы он правил вечно,
проводя антинародную политику!

Михаил МАЛЫГИН,
пресс�центр Мордовского республиканского

отделения КПРФ.

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ
Коммунисты Волгоградской области приняли

участие во Всероссийской акции протеста, по�
свящённой проблеме предстоящего голосова�
ния по поправкам в Конституцию и другим зло�
бодневным темам. «Поддержим предложения
КПРФ по изменению Конституции!», «Нет —
пенсионному геноциду!», «Нет — увольнениям и
сокращениям!», «Молодёжи — достойное буду�
щее!», «Поддержим село — спасём Россию!»,
«Доступные образование и медицину — для
всех!», «Выход из кризиса — социализм» — эти и
другие плакаты участников одиночных пикетов
говорили сами за себя.

Особое внимание коммунисты уделили также
проблемам, которые усилила эпидемиологичес�
кая ситуация в стране: безработица, массовые
закрытия малых и средних предприятий. 

В ходе пикетов шло распространение газеты

«Сталинградская трибуна», посвящённой пози�
ции КПРФ по проблеме принятия поправок в Ос�
новной Закон страны и, в частности, обращению
депутатов фракции КПРФ в Волгоградской обла�
стной думе «Мы за народную Конституцию!»:
«Уважаемые жители Волгоградской области! Пре�
зидиум ЦК КПРФ 4 июня 2020 года принял реше�
ние голосовать против поправок в Конституцию.
8 июня на партийной конференции, проходив�
шей в онлайн�режиме, все региональные органи�
зации поддержали это решение. Одновременно
ЦК КПРФ предложил проведение народного ре�
ферендума в поддержку поправок, предложенных
КПРФ. Депутаты фракции КПРФ призывают
коммунистов, сторонников, всех, кому дороги
идеалы социализма, добра, справедливости и на�
родовластия, проголосовать против предложен�

ных нынешним правящим режимом поправок,
которые не меняют сути действующей Конститу�
ции РФ, а фактически являются вторым изданием
антинародного ельцинского Основного Закона
страны 1993 года. КПРФ, депутаты�коммунисты
всех уровней последовательно выступали и высту�
пают за изменение курса страны, за возрождение
её экономики, за продвижение технического про�
гресса, за обеспечение подлинного народовлас�
тия, за поддержку социальной сферы, за доступ�
ное здравоохранение, образование, за поддержку
детей и молодёжи, достойное пенсионное обеспе�
чение. Вместо этого нам вновь предлагается фаль�
шивка. Мы против олигархии и её прислужников!
Мы вновь говорим: мы за народную Конститу�
цию! Мы за сплочение всех прогрессивных сил во
имя торжества социализма! 1 июля мы голосуем
против! Правда — за нами!» — говорится в обра�
щении депутатов�коммунистов.

Пресс�служба 
Волгоградского обкома КПРФ.

КИРОВ
Первый секретарь Кировского горкома

КПРФ Марина Созонтова провела пикет с раз�
дачей информационных материалов ЦК КПРФ,
в которых изложена позиция коммунистов по
предстоящему «общенародному голосованию
по внесению поправок в Конституцию».

Добавим, что ранее было принято заявление
Кировского обкома КПРФ. В нём коммунисты
отмечают, что они будут голосовать ПРОТИВ
поправок.

Кроме того, ЦК КПРФ запустил электрон�
ную платформу, где можно выразить своё мне�
ние по каждой поправке КПРФ в отдельности, а
не «скопом», как в случае с предлагаемыми вла�
стью поправками к Конституции. В районных
центрах открыты стационарные пункты по го�
лосованию за поправки КПРФ, где можно за�
полнить бюллетень.

Пресс�служба 
Кировского горкома КПРФ.

СЕГОДНЯ ВСЁ ЭТО — от�
даляющаяся от нас исто�
рия. Так, может быть, зав�

тра будет ремейк Парада Побе�
ды с вкраплением нынешних
достижений Вооружённых сил
России? Но ремейк требует со�
хранения идейного смысла
ушедшего события и его основ�
ного внешнего оформления.
Центром Парада Победы 24 ию�
ня 1945 года был Мавзолей В.И.
Ленина. Центром и идеологиче�
ским, и эстетическим, оформи�
тельским. Само это торжество
было рапортом победоносных
Вооружённых сил Советского
Союза советскому народу�побе�
дителю. А его символом была в
тот день главная трибуна Мавзо�
лея В.И. Ленина. С его трибуны
принимающий парад произно�
сил речь.

А кто�нибудь был тогда в со�
стоянии представить (и допус�
тить!), чтобы на трибуне ленин�
ского Мавзолея стоял ярый ан�
тиленинец В.В. Путин, отрёк�
шийся от ленинской партии и
социалистического государства,
которым давал клятву на вечную
верность? Такое святотатство
невозможно, недопустимо. 

Важнейшим элементом
оформления Красной площади
24 июня 1945 года, кроме Мав�
золея, была и противоположная
её сторона, где находится ГУМ.
В тот день она мощно олице�
творяла державу�победитель�
ницу с её уникальным совет�
ским государственным строем.
Здесь тесно соседствовали гер�
бы�великаны 16 советских со�
циалистических республик, а в
центре — герб сплотившего их
Союза ССР. Увы, сегодня парад

единства советского народа�
победителя исключается. И не
может стать знаком Парада Ве�
ликой Победы нынешний герб
РФ. В той страшной войне все
монархические орлы — и дву�
главые, и одноглавые, — хищно
державшие в своих когтистых
лапах скипетры и державы, бы�
ли, как правило, в стане врагов
Советского рабоче�крестьян�
ского государства.

Наследник Ельцина побоится
выставить завтра на Красной
площади общипанный герб, на�
следуемый от Российской импе�
рии. Его присутствие сразу бы
перевернуло всю суть, весь
смысл мероприятия. Оно со
всей очевидностью подчеркнуло
бы, что, во�первых, весь парад
— не более чем агитка, служа�
щая обелить пресловутое «об�
щероссийское голосование по
поправкам в Конституцию РФ»,
голосование, которое начнётся
уже на следующий день после
парада и протянется (впервые в
нашей стране!) на целую неде�
лю. Во�вторых, окажись этот
герб на Красной площади, он
стал бы убедительным олице�
творением смысла поправок 
в Конституцию, навязанных
Путиным, — обеспечение по�
жизненного, как у монархов,
правления. 

Да и нынешнему государст�
венному флагу РФ не место на
Параде Победы. Нет, 75 лет на�
зад триколор в числе 200 на�
цистских штандартов не швы�
ряли к подножью Мавзолея
В.И. Ленина воины�победите�
ли. Не было его и в числе 900
знамён гитлеровского рейха,
привезённых из Берлина в сто�
лицу перед Парадом Победы.
Не существовало ни у предателя
Власова своего штандарта, ни у
преступной «Российской осво�
бодительной армии» своего зна�
мени: Гитлер им не позволил.
Но опакостить триколор они всё
же сумели, учредив его своим
официальным клеймом преда�

тельства в виде шеврона на ру�
каве. А окажись триколор тогда
знаменем власовцев, он обяза�
тельно тряпкой летел бы во вре�
мя Парада Победы к подножью
Мавзолея, так как навеки стал
символом прислужничества
гитлеризму. Свастика тоже неот�
делима от нацизма, хотя в раз�
ные времена у разных народов
имела совсем другое значение.

ПРИНЯВ РАПОРТ коман�
дующего парадом Мар�
шала Советского Союза

К.К. Рокоссовского и подняв�
шись на трибуну Мавзолея В.И.
Ленина, Г.К. Жуков произнёс
речь. С нею мы и будем сравни�
вать то, что говорит о Великой
Победе президент РФ В.В. Пу�
тин. Кто�то возразит: как можно
сравнивать, если речь Путина
ещё не произнесена. Это не сов�
сем так. Он произнёс официаль�
ную речь, посвящённую 75�ле�
тию Великой Победы, 9 Мая у
могилы Неизвестного солдата. К
тому, что было сказано полтора
месяца назад, можно добавить
несколько звучных эпитетов, в
ряде случаев заменить синони�
мами те или иные слова, но иде�
ологическое лицо оратора и оли�
цетворяемого им общественно�
политического строя останется
неизменным. 

Прочитав не раз президент�
ское выступление о Победе,
можно выделить в нём то, что
после отжима воды красивых
слов остаётся в сухом остатке.
Да, «сегодня мы остро чувствуем
всё величие судеб, вспоминаем
тех, кого уже нет с нами, с любо�
вью вглядываемся в их лица на
фотографиях разных лет, жела�
ем долгих лет жизни нашим ве�
теранам, преклоняемся перед
великим поколением победите�
лей». Но о величии чьих судеб
идёт речь? Единственное в от�
вет: «Часть нашей души переда�
ли нам отцы и матери, наши ба�
бушки и дедушки». 

Неужели это говорит глава го�
сударства, объявившего себя пра�
вопреемником державы�победи�
тельницы? На Параде Победы
были даны точные, строгие оцен�
ки. Обратимся к речи, произне�
сённой с трибуны Мавзолея В.И.
Ленина маршалом Жуковым: 

«В Отечественной войне
Красная Армия с честью оправ�
дала великое доверие народа. Её
славные воины достойно выпол�
нили свой долг перед Родиной.
Красная Армия не только отсто�
яла свободу и независимость на�
шего Отечества, но и избавила от
немецкого ига народы Европы. 

(Окончание на 2�й стр.)

Волгоградская
область

Киров

Фарс�парад 
в день 75�летия
Парада Победы

На 24 июня назначен… Очень трудно подобрать
понятие, точно определяющее характер и суть ме!
роприятия, которое будет проходить завтра в сто!
лице. Парад Победы? Конечно, нет. О его сути мож!
но судить по воспоминаниям тогдашнего замести!
теля начальника Генерального штаба Вооружённых
сил СССР генерала армии С.М. Штеменко: «Верхов!
ный Главнокомандующий приказал нам продумать и
доложить ему наши соображения о параде в озна!
менование победы над гитлеровской Германией,
при этом указал: «Нужно подготовить и провести
особый парад. Пусть в нём будут участвовать пред!
ставители всех фронтов и всех родов войск». Идею
пригласить наиболее отличившихся героев — сол!
дат, сержантов, старшин, офицеров и генералов
все горячо поддержали». Иначе говоря, речь шла об
уникальном, неповторимом параде. 

МАСШТАБНАЯ международ�
ная кампания «Жизни темно�

кожих имеют значение» продол�
жает набирать обороты в Европе.
Тысячи людей в очередной раз со�
брались в Лондоне на манифеста�
цию против расизма и полицейско�
го насилия, проходившую преиму�
щественно на территории Гайд�

парка. Массовые демонстрации
также состоялись в Манчестере,
Эдинбурге и Глазго. И хотя эти вы�
ступления, спровоцированные ги�
белью афроамериканца Джорджа
Флойда вследствие полицейского
задержания в США, стали менее
многочисленными, чем в первые
две недели после смерти жителя

Миннеаполиса, «градус» самих ак�
ций не снижается. На днях в под�
держку кампании выступил глава
британского МИД Доменик Рааб,
отметивший, правда, что в отличие
от некоторых других политиков и
государственных деятелей он не
готов преклонить колено в знак со�
лидарности с протестующими.

Еженедельные акции сторон�
ников движения «Жизни темноко�
жих имеют значение» не прекра�
щаются и во Франции. И если в
Париже они проходили более�ме�
нее спокойно, то в Лилле манифе�
станты требовали убрать памят�
ник генералу Луи Федербу, управ�
лявшему в середине XIX века
французской колонией в Сенега�
ле. При нём была построена же�
лезная дорога из Дакара в Сен�
Луи, а также заложены укрепле�
ния, долгое время помогавшие
обеспечивать контроль над регио�
нами. Кроме того, Федерб извес�
тен и своими культурологически�
ми изысканиями: он составил сло�

вари нескольких африканских
языков. Однако для митинговав�
ших в Лилле он остался в истории
как один из символов колониализ�
ма. «Федерб должен быть низ�
вергнут! Деколонизируем нашу
историю и память!» — скандиро�
вали демонстранты. В то же время
о намерении защитить памятник
Федербу в Лилле заявили привер�
женцы организаций правого тол�
ка, которые также собрались у
монумента. «Это наш дом и наша
история», — скандировали они,
когда в зону потенциального про�
тивостояния стягивались силы
полиции.

Фото Рейтер.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

Лондон

Париж

Россия вступила в
новую политическую
реальность: главным
оценщиком происхо!
дящих в стране изме!
нений стал анекдот.
Ещё недавно политики
говорили о сакрально!
сти, святости прези!
дента и его деятельно!
сти, а теперь вместо
почтения — язвитель!
ная насмешка, кото!
рая сплошь и рядом
точнее оценивает си!
туацию, чем самые
именитые аналитики.

АДЕЛО В ТОМ, что анекдо�
тичны сами поступки и за�
явления власти накануне

навязанного ею стране пресло�
вутого «общероссийского голо�
сования по поправкам Консти�
туции РФ». Так, стоило прези�
денту заявить в День России на
Поклонной горе, будто поправ�
ки к Основному Закону направ�
лены «на защиту исторической
правды», как моментально по�
явился фольклорный ответ на
сию высокопарную тираду на�
счёт правды:

«— Удивительно, но как�то
само собой сложилось, что всё,
что делают власти, подаётся как
подвиг. Олимпиада в Сочи, чем�
пионат мира по футболу, Крым�
ский мост, космодром Восточ�
ный... Подвиг за подвигом.

— Но ведь что�то делается без
пафоса и шума, буднично, изо
дня в день?

— Да. Воруют».

Не менее убедительный от�
звук получили путинские слова
про неустанную заботу власти о
народном благополучии. Отве�
том снова стал анекдот: «Прави�
тельство разработало план вос�
становления экономики и по�
вышения благосостояния насе�
ления до уровня времён печене�
гов и половцев».

Но особенно активной была
реакция народного творчества
на слова президента о том, что
поправки станут шагом в сторо�
ну демократизации страны. Тут
же появился анекдот о сущнос�
ти этой демократизации:

«— Господин депутат, а зачем
нужны эти поправки в Консти�
туцию?

— Ты кто, не юрист ли часом?
— Нет, я токарь.
— Вот что я тебе скажу, то�

карь. Я, например, совершенно
не представляю, как твой ток ус�
троен. Но не заморачиваюсь,
просто включаю выключатель —
и свет зажигается. Так и ты, то�
карь: не заморачивайся. Просто
иди и голосуй за поправки».

А на заявление кремлёвского
обитателя о том, что «подавляю�
щее большинство конституцион�
ную реформу поддержат», появи�
лось сразу два однонаправленных,
но по форме разных анекдота.
Первый из тех, какие привычны: 

«Мужик подходит к кассе,
продавец пробивает продукты:

— Пакет нужен? 
— Да. 
— Спасибо, что проголосова�

ли за пакет поправок к Консти�
туции Российской Федерации».

А второй анекдот в виде про�
гноза�инструкции (так называет�
ся новая форма административ�
ного ресурса). Стало известно,
что в администрации президента
РФ рассчитывают, что явка на го�
лосовании составит 55%, из кото�
рых около 60% поддержат рефор�
му. Разве не анекдот, когда обе�
щаемая главой государства «под�
держка подавляющего большин�
ства» — это (по прогнозам его ад�
министрации!) не более чем треть
российского электората. 

(Окончание на 2�й стр.)

Социологи 
подтвердили 

правоту анекдотов
Меньше половины россиян верят в честность

голосования по поправкам Конституции

—МНОГО сейчас шу�
ма и треска во�
круг нашей Побе�

ды. Много словесных покло�
нов в сторону ветеранов. Но,
видимо, не сознают властите�
ли, бьющие эти показные,
фальшивые поклоны, что од�
новременно ветеранов они
глубоко оскорбляют.

Разве можем мы иначе вос�
принимать то, что во время
победных парадов на Крас�
ной площади в святой день 
9 Мая тщательно скрывают от
глаз людских одну из главных
для нас святынь — Мавзолей
Владимира Ильича Ленина?
Это же не только дорогой на�
шему сердцу памятник вели�
кой советской эпохи, но и вы�
дающийся участник Великой
Отечественной войны.

Мы�то помним и хотим,
чтобы помнилось в веках, что
именно с трибуны ленинско�
го Мавзолея наш Верховный
Главнокомандующий Иосиф
Виссарионович Сталин про�
изнёс свою вдохновляющую
историческую речь на параде
1941 года, посвящённом го�
довщине Великого Октября.

А на Параде Победы в 1945�м
именно к подножию Мавзо�
лея были брошены повержен�
ные фашистские штандарты.
Кульминационный символ
нашего торжества! И что же,
теперь хотят вычеркнуть па�
мять об этом?

Ленин стал создателем
Красной Армии, в рядах кото�
рой мы сражались, и его образ
был на наших красных гвар�
дейских знамёнах. Ленин ос�
новал Советское государство
и невиданную прежде циви�
лизацию, открывшую спра�
ведливый путь всему челове�
честву. За этот строй жизни
прежде всего мы воевали и во
имя этого победили. Совет�
ский Союз победил. Создан�
ный Лениным и Сталиным.

А ныне правителям хочет�
ся, чтобы мы, ветераны, от
Ленина и Сталина отреклись,
чтобы возлюбили Горбачёва и
Ельцина. Но ведь одни созда�
вали Советский Союз, а дру�
гие его уничтожили, реализо�
вав цель Гитлера. Неужели не
ясно, чем продиктован наш
выбор? Лично я ни за что не
могу ему изменить.

Ленин — 
основоположник
Великой Победы,

Сталин — её вождь

● В.И. Ленин произносит речь на Красной площади. 
7 ноября 1918 года.

● И.В. Сталин и Г.К. Жуков на трибуне ленинского Мавзолея
в день Парада Победы 75 лет назад. 24 июня 1945 года.
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Из открытых источников

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Отныне и навсегда наша по�
бедоносная Красная Армия
войдёт в мировую историю
как армия�освободительни�
ца, овеянная ореолом не�
меркнущей славы. Отечест�
венная война завершена.
Одержана победа, какой ещё
не знала история. Источника�
ми этой великой победы яв�
ляются наш социалистичес�
кий строй, мудрое руководст�
во большевистской партии,
правильная политика Совет�
ского правительства, мораль�
но�политическое единство
народов нашей страны, испо�
линская сила Красной Армии
и доблестный труд советского
народа».

Как разнятся эти два под�
хода к Отечественной войне и
Победе!

А вот ещё один вроде бы
важный мотив речи Путина:
«Миллионы павших не увиде�
ли, не дождались Победы —
Победы, о которой так мечта�
ли, верили, что одолеют врага
и вернутся в свой родной дом.
И они бились за это — бились
до последнего вздоха. Отдали
свои жизни, чтобы жили мы,
наши дети и внуки, те, кто
ещё не родился, кому пред�
стоит прийти в этот мир, ко�
торый отстоял, сберёг совет�
ский солдат». И вновь ни сло�
ва о том, что же всё�таки от�
стоял и сберёг советский сол�
дат. Видно, ответом прези�
дента на ключевой вопрос на�
до считать такие слова: «На�
ши ветераны сражались за
жизнь — против смерти». 

Но иначе видел смысл По�
беды заместитель Верховного
Главнокомандующего Жуков:
«Фашистская Германия по�
вержена в прах. Её чудовищ�

ная военная машина разру�
шена. Преступное гитлеров�
ское правительство уничто�
жено. Очаг немецко�фашист�
ской агрессии в Европе лик�
видирован. Человечество из�
бавлено от своего злейшего
врага — германского фашиз�
ма. Ныне все признают, что в
достижении исторической
победы над Германией Совет�
ский Союз сыграл главную,
решающую роль. На протяже�
нии трёх лет Красная Армия
один на один сражалась про�
тив вооружённых сил Герма�
нии и её сателлитов… Победу
над германским империализ�
мом мы завоевали ценою тя�
жёлых жертв. В жестоких бит�
вах с врагом пало смертью
храбрых много наших боевых
друзей — лучших сынов и до�
черей нашего народа. Сего�
дня, в день великого торжест�
ва, почтим их священную па�
мять и произнесём: вечная
слава героям, павшим в боях
за нашу советскую Родину!» 

Зная Путина�политика,
странно удивляться, что он ни
разу не вспомнил, что совет�
ский солдат защищал нашу
Советскую Родину, что в этой
страшной борьбе Победа была
достигнута благодаря социа�
листическому строю, что бо�
лее половины павших на по�
лях сражений с фашистскими
захватчиками — это коммуни�
сты и комсомольцы. Ничего
этого человек с антикоммуни�
стическим нутром сказать в
принципе не способен. 

Но куда примечательнее,
что в речи 9 мая 2020 года Пу�
тин ни разу не назвал врага, с
которым четыре года сража�
лась страна, где он родился,
учился, получил специаль�
ность, много лет почитался её
верным солдатом. Вроде бы
трудно это понять. И вспоми�

нается история, которая, воз�
можно, даёт ясный ответ на
этот вопрос.

По инициативе В.В. Пути�
на и при его содействии в
Донском монастыре столицы
был возведён мемориал бело�
гвардейцам, в открытии кото�
рого 28 мая 2009 года он уча�
ствовал. Среди этих «новых
героев новой России» наи�
большим уважением Путина
пользуется философ И.А.
Ильин, работы которого он
не раз цитировал в своих ста�
тьях. Ильин известен не толь�
ко как философ, но и как
ярый сторонник фашизма. В
1930�е годы этот белоэмиг�
рант в соавторстве с заведую�
щим антикоминтерновским
отделением геббельсовского
министерства пропаганды 
А. Эртом издавал прославля�
ющие фашизм книги под не�
мецкими псевдонимами. Дея�
тельность Ильина как пропа�
гандиста получила высокую
оценку первого главы гестапо
Р. Дильса. А русский при�
служник фашизма пропове�
довал: «Европейские народы
должны понять, что больше�
визм есть реальная и лютая
опасность, а демократия есть
творческий тупик». Вот уж
кто никогда не отождествлял
Гитлера со Сталиным, фа�
шизм с коммунизмом. 

После этой истории цинич�
но звучат путинские слова,
сказанные у могилы Неизве�
стного солдата: «Духовное,
нравственное значение Дня
Победы остаётся неизменно
великим, а наше отношение к
нему — священным». 

Но общий вывод ясен. Па�
рад Победы был 24 июня 1945
года. То, что назначено на 24
июня 2020 года, — это фарс�
парад. 

Виктор ТРУШКОВ. 

Фарс�парад 
в день 75�летия
Парада Победы

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Впрочем, этот самый элек�
торат куда реалистичнее, чем
кремлёвская администрация.
ВЦИОМ в конце мая — начале
июня провёл социологический
опрос, чтобы выяснить, как
намерен вести себя в «обще�
российском голосовании» все�
российский избиратель. Сразу
замечу, что данным ВЦИОМа в
данном случае можно гаранти�
рованно доверять: эта социо�
логическая служба ни в коем
случае не допустит занижения
показателей в сторону, невы�
годную президенту и прави�
тельству. Возможно, поэтому
полученные социологами све�
дения о том, какая доля граж�
дан РФ собирается участвовать
в уникальном мероприятии и
куда она намерена поставить
галочку в бюллетене, они от�
несли в разряд государствен�
ных тайн. Служба только сооб�
щила, что 14% заявили, что
«большинство людей придёт
по указанию». 

А вот отношение соотечест�
венников к тем результатам го�
лосования, которые получат
статус официальных, ВЦИОМ
решил обнародовать. В целом
надежды администрации пре�
зидента социологи не подкре�
пили, зато подтвердили право�
ту анекдотов.

Только 42% россиян постави�
ли галочку в анкете ВЦИОМа
против позиции «Думаю, что
результаты голосования будут
достоверными, соответствую�
щими реальному голосова�
нию». Следовательно, в чест�
ность результатов голосования
по поправкам Конституции
РФ верит менее половины из�
бирателей. Каждый четвёртый
опрошенный (25%) «проголо�
совал» за то, что «результатам
этого голосования доверять не
следует, они не будут соответ�
ствовать реальному голосова�
нию». Примерно столько же
респондентов (24%) решили
усесться на подставленные
ВЦИОМом одновременно два
стула. Они отдали предпочте�
ние позиции, первая часть ко�
торой признаёт, что «подтасов�
ки «на местах» скорее всего бу�
дут», а вторая… обнуляет это
собственное мнение: «но они
не повлияют на результаты го�
лосования в целом». 9% рес�
пондентов совсем спрятали го�
лову под крыло: их граждан�
ская позиция состоит в том,
чтобы «затрудняться ответить».

Примечательно, что «сти�
хийные» авторы комментариев
считают завышенными даже
эти данные. И не потому что не
доверяют ВЦИОМу — россия�
не не доверяют нынешней вла�
сти. И для этого она сделала
всё, что было в её силах. Во�

первых, подтвердила, что она,
нынешняя, ничем не отличает�
ся от предыдущей, ельцин�
ской. Та, организуя в декабре
1993 года референдум по Кон�
ституции, одновременно про�
водила выборы в Госдуму, со�
здаваемую в соответствии с
ещё не принятой Конституци�
ей. Нынешняя власть пошла
дальше. Всё, что в Конститу�
ции касалось президентских
выборов, она обнулила. Но и
это не предел. В поправки
включён пункт о создании Го�
сударственного совета, права,
состав, способ формирования
которого даже устно нигде не
проговорены. И почти в каж�
дой поправке подобные неле�
пости. Во�вторых, ельцинская
камарилья через несколько
дней после голосования унич�
тожила все бюллетени, касаю�
щиеся Конституции РФ. А ны�
нешняя усовершенствовала
процесс. Она не допустила на�
блюдателей на избирательные
участки, зато допустила голо�
сование без бюллетеней: даже
уничтожать ничего не надо.

Россияне не верят не только
в честность голосования, они,
по сути, не верят уже в чест�
ность самой власти. Таких, по
данным ВЦИОМа, более поло�
вины среди соотечественни�
ков. Процесс идёт.

Виктор ТРУШКОВ.

Социологи подтвердили 
правоту анекдотов

Чиновники
против «Списка

памяти»
Столкновения пози�

ций официальных лиц по
поводу острых фактов,
связанных с ситуацией в
здравоохранении, похо�
же, становятся новой
реальностью. Накануне
Дня медицинского ра�
ботника (21 июня) раз�
горелся скандал в связи
с различной трактовкой
данных о числе умерших
от «ковид»�инфекции
врачей.

Н А ВСЕРОССИЙСКОЙ он�
лайн�конференции, приуро�

ченной к Дню медицинского ра�
ботника, глава Росздравнадзора
Алла Самойлова заявила, что в
России жертвами COVID�19 на
данный момент стали 489 медра�
ботников. Она также рассказала о
созданном российскими врачами
проекте «Список памяти», в кото�
рый они вносят коллег, умерших
от коронавируса. В этом списке
459 имён.

Позже пресс�служба ведомства
заявила, что «речь шла о данных,
циркулирующих в сети интернет»,
а цифра, которую назвала Самой�
лова, не является официальной.
При этом официальных данных о
смертности врачей Росздравнадзор
не привёл. Там также уточнили, что

каждый случай заражения или
смерти врача рассматривается спе�
циальной комиссией, которая про�
водит расследование.

Минздрав в конце мая сообщил
о 101 скончавшемся медике. Раз�
ница в оценках — существенная.
В те же дни глава Роспотребнад�
зора Анна Попова в эфире телека�
нала «Россия 1» заявила, что по�
казатели смертности среди меди�
ков во время пандемии коронави�
руса COVID�19 не высоки: «Пока
нет никакой угрожающей статис�
тики, говорящей о том, что в об�
щем количестве погибших вот в
этот период какой�то другой
удельный вес медицинских работ�
ников».

Заведующий отделением анес�
тезиологии�реанимации НМХЦ
им. Пирогова Борис Теплых так
прокомментировал это заявление
Поповой на своей странице в
«Фейсбуке»: «Главный санитар�
ный врач Попова заявила, что
медработники болеют и умирают
в процентах, сравнимых с популя�
цией. Имея в виду, что никаких
рисков в красной зоне мы не име�
ем. Услышали ложь, что, когда за�
болевает врач, в срок 20 минут
проводится эпид. расследование и
выявляются контакты, и ещё мно�
го лжи. И снова за язык никто не
тянул, можно говорить «возмож�
но», «надеюсь», «мы распоряди�
лись», но нет — были прямые ут�
верждения».

Он привёл в пример случай из
поликлиники №175 ДЗМ, где
врач с высокой температурой и
лихорадкой прошёл обследова�
ние, показавшее все признаки ко�
ронавирусной инфекции, однако

в статистике его случай зафикси�
рован с диагнозом «бронхопнев�
мония». «Бог с ним, что врач не
получит страховые выплаты по
заражению «ковид», переживём, в
конце концов профсоюз возмес�
тит. Но это позволяет главному
санитарному врачу Поповой заяв�
лять, что врачи болеют сравнимо
с популяцией», — заявил Теплых.

Врач�кардиолог московской го�
родской клинической больницы
№29 им. Баумана Алексей Эрлих
ещё более категоричен: «В какой
такой другой период и кто считал
смерти врачей и медсестёр? Кто
считал их в прошлом марте—мае,
чтобы сравнить? Да вы и сейчас
не считаете! Вам вообще это не�
интересно! Такое враньё — это
подлость».

А руководитель «Альянса вра�
чей» Анастасия Васильева подала
заявление в Следственный комитет
на главу Роспотребнадзора Анну
Попову из�за её слов о низкой
смертности медиков от COVID�19 в
России. Васильева просит завести
уголовное дело о фейках (статья
207.1 УК). «Это ложная информа�
ция, которая говорит населению о
том, что у нас всё в порядке, всё хо�
рошо, у нас достаточно средств за�
щиты, у нас нет никакой опаснос�
ти. Эта ложь приводит к тому, что
не повышается та значимость ситу�
ации, которая должна быть по
обеспечению средствами защиты,
по обеспечению персонала, и ме�
дики продолжают умирать. Обес�
ценивается жизнь медика, работа
медика и защита медицинского ра�
ботника», — утверждает Васильева.

Александр ВОРОНЦОВ.

У регионов 
в казне пусто

Почти половина рос�
сийских регионов в пе�
риод коронавирусного
кризиса в экономике
имеет близкие к нулю за�
пасы денег на бюджет�
ных счетах. У 37 из 85
субъектов РФ остатки
средств в кассе, на бан�
ковских депозитах и сче�
тах в казначействе РФ
составляют менее 5% от
их налоговых и ненало�
говых доходов за 2019
год, сообщают в своём
обзоре аналитики АКРА.

У 43% РЕГИОНОВ «денежная
подушка» покрывает меньше

месяца бюджетных расходов, а у
каждого седьмого её хватит мень�
ше, чем на неделю. Это 15 субъек�
тов, у которых резервы составля�
ют менее 1% от всех доходов про�
шлого года. У 14 регионов казна
практически пуста: остатки на
счетах покрывают меньше 5%
расходов за месяц. То есть, по су�
ти, есть деньги на один�два дня.

Наиболее благополучная ситуа�
ция предсказуемо — в регионах
нефте� и газодобычи, а также в
Москве. У Ямало�Ненецкого АО,
Тюменской области и в столич�
ном бюджете есть резервы на 5—6
месяцев расходов. 2—3 месяца на
«денежной подушке» могут про�
держаться ХМАО — Югра, Твер�

ская область, Республика Баш�
кортостан, Ленинградская, Воло�
годская и Калужская области, а
также Приморский край.

Бюджеты регионов наполняют�
ся за счёт НДФЛ, который просел
на фоне режима нерабочих дней,
а также частью налога на при�
быль. В 24 субъектах в апреле до�
ходы «посыпались на треть, кое�
где — в два раза», говорит дирек�
тор региональной программы Не�
зависимого института социаль�
ной политики Наталья Зубаревич.

По прогнозу ВШЭ, за год ре�
гиональные бюджеты недосчита�
ются 1,3 триллиона рублей, или
каждого десятого рубля своих на�
логовых доходов.

Дефицит региональных бюдже�
тов в 2020 году будет рекордным
за 20 лет — до 9% совокупных до�
ходов, оценивают аналитики S&P.
Значительное сокращение кос�
нётся налога на прибыль органи�
заций, налога на доходы физлиц и
на имущество, в то время как рас�
ходы регионов продолжат расти
на социальную политику и нацио�
нальные проекты, останавливать
которые не позволяет федераль�
ный центр.

«Хуже всего ситуация у регио�
нов нефтяной, газовой, металлур�
гической промышленности. У них
очень плохая конъюнктура на ми�
ровых рынках. Падает налог на
прибыль. А это — основной налог
для этих регионов. НДФЛ в апре�
ле падал почти везде», — расска�
зывает Зубаревич.

Москва выделила 200 млрд руб�
лей на поддержку региональных
бюджетов и обещает ещё 100
млрд. «Но раздача пряников в

России ведётся не всегда по про�
зрачным критериям, — напоми�
нает Зубаревич. — Уже сейчас из�
вестно, что больше всех дали Та�
тарстану: 13 млрд рублей. Просад�
ка там действительно серьёзная.
Основной источник доходов бюд�
жета — Татнефть. Это нефтедобы�
вающий регион, по апрелю дохо�
ды бюджета там просели пример�
но на треть».

Д ОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ транс�
ферты из федерального бюд�

жета и реструктуризация креди�
тов обеспечат лишь 20% совокуп�
ных потребностей регионов, пре�
дупреждают в экспертно�анали�
тическом агентстве «S&P». Латать
дыры губернаторам придётся за
счёт долга, размер которого, по
прогнозу агентства, вырастет до
30% доходов субъектов к 2022 го�
ду.

«Сейчас субъекты Федерации
зажаты довольно жёсткими пра�
вилами в части заимствований.
Те, у кого большой долг, не могут
выходить на коммерческие банки.
Те, у кого бюджетные кредиты,
должны выполнять правила», —
напоминает Зубаревич.

Но эту «узду» придётся ослаб�
лять, уверена она: следствием бу�
дет рост долговой нагрузки как
минимум на 20%, или 480 млрд
рублей.

Дефициты бюджетов россий�
ских регионов из�за пандемии ко�
ронавируса окажутся максималь�
ными за последние 20 лет, несмо�
тря на поддержку со стороны пра�
вительства, сообщается в матери�
алах международного рейтинго�
вого агентства «S&P».

«Рецессия в экономике, вы�
званная снижением цен на нефть,
а также мерами по соблюдению
социальной дистанции, которые
были приняты в целях сдержива�
ния пандемии COVID�19, ухуд�
шат финансовые показатели рос�
сийских регионов. Вследствие
прогнозируемого резкого сниже�
ния доходов дефицит бюджетов
регионов окажется самым боль�
шим в XXI веке — в диапазоне от
6% до 9% их совокупных дохо�
дов», — полагают эксперты
«S&P».

Объём дефицита будет зависеть
от степени снижения налоговых
доходов, от возможного сокраще�
ния капитальных расходов, а так�
же от потенциальной господ�
держки, добавляют они. Значи�
тельное сокращение, по оценке
«S&P», коснётся налога на при�
быль организаций, на доходы
физлиц и на имущество, в то вре�
мя как расходы регионов продол�
жат расти.

Структурные показатели бюд�
жетов ухудшатся, так как допол�
нительные трансферты из феде�
рального бюджета и реструктури�
зация кредитов обеспечат лишь
20% совокупных потребностей
регионов в финансировании в
2020 году, или менее половины
возросших потребностей. Как
следствие, тенденция к сниже�
нию объёма долга, которая отме�
чалась в последние годы, сменит�
ся на противоположную в 2020
году: долговая нагрузка россий�
ских регионов может увеличиться
до 30% текущих доходов к концу
2022 года.

Пётр СИДОРОВ.

На Смоленщине
регулярно происхо�
дят различные кон�
фликты властей с
коллективами школ,
техникумов и коллед�
жей, под разными
предлогами уволены
многие директора
учебных заведений.

АНАЧАЛОСЬ ВСЁ с пре�
словутой «оптимизации»,
которая нанесла серьёзный

вред системе образования Смо�
ленской области. В 2004—2011
годах на селе было сокращено
более 500 классов и более 2000
учительских ставок, закрыто бо�
лее 170 школ и других сельских
учебных заведений. 

Нынешняя областная адми�
нистрация губернатора Остро�
вского только за последние не�
сколько лет ликвидировала 17
профессиональных средних
учебных заведений (училищ,
техникумов и колледжей) с бес�
платным обучением! Чиновни�
ки безжалостно разгоняли педа�
гогические коллективы, многие
сотрудники которых потом так и
не смогли найти работу.

Однако нынче в регионе ост�
ро обозначилась ещё одна серь�
ёзная общероссийская проблема
— привязка школ к муниципа�
литетам. Практика последних
лет показала, что, к сожалению,
взаимоотношения школ и муни�
ципальных властей полностью
зависят от личных качеств руко�
водителей. И зачастую именно
это является постоянным источ�
ником конфликтов.

Например, некоторое время
назад Смоленском руководил
глава администрации Николай
Алашеев («Единая Россия»), ко�
торый умудрился поссориться
практически со всеми городски�
ми школьными директорами.
Опытных директоров он перево�
дил на срочные трудовые дого�
воры, иногда даже на три меся�
ца, а потом увольнял с формули�
ровкой «без объяснения при�
чин», используя статью 278 Тру�
дового кодекса РФ.

В 2014 году на всю Россию
прогремела позорная и скан�
дальная история увольнения
директора смоленской школы
№17, известного педагога, по�
чётного работника общего об�
разования РФ, кандидата фи�
лологических наук, единствен�
ного в России исследователя
творчества писателя�фронто�
вика Бориса Васильева. 

Мэр�«единоросс» уволил ува�
жаемого директора и учёного
только потому, что тот не стал
покупать дорогую бутилирован�
ную воду для школы у бизнесме�
на, которого ему пыталось навя�

зать городское начальство. Ди�
ректор просто отказался участ�
вовать в мошеннической схеме
градоначальника. Получилось,
что руководителя школы уволи�
ли за добросовестное исполне�
ние им закона и своих обязанно�
стей, то есть он пострадал за
свою гражданскую позицию.

И вот при уже другом мэре (но
при всё том же губернаторе из
ЛДПР) ситуация повторяется.
Правда, на этот раз школьный
директор, похоже, был уволен
по политическим мотивам. 

Вот что нашей газете рассказал
депутат Смоленской областной ду�
мы (фракция КПРФ), бывший ди�
ректор средней школы №3 г. Смо�
ленска Степан ЕМЕЛЬЯНОВ:

— Работаю в смоленской сис�
теме образования с 2010 года —
после окончания РГГУ. Начи�
нал учителем истории, а потом
был на руководящих должнос�
тях в разных учебных заведени�
ях. Директором школы отрабо�
тал два с половиной года. За это
время ко мне не было никаких
претензий со стороны работо�
дателя — городской админист�
рации и управления образова�
ния. Школа показывала хоро�
шую динамику в рейтинге. Жа�

лоб со стороны учеников и их
родителей тоже не было. 

И, честно говоря, я до сих пор
нахожусь в некотором недоуме�
нии от своего такого скоропали�
тельного увольнения. Поэтому
считаю, что единственная при�
чина этого — моя гражданская и
политическая позиция. 

Дело в том, что на последнем
заседании Смоленской област�
ной думы 11 июня был заслушан
отчёт губернатора Алексея Ост�
ровского о проделанной им за
год работе. Впервые за послед�
нее время восемь депутатов не
проголосовали за то, чтобы
«принять отчёт к сведению».
Среди тех, кто был недоволен
работой губернатора и голосовал
против, был и я. 

А 16 июня, во вторник, вече�
ром мне сообщили, что в нашей
школе в среду, 17 июня, пройдёт
внеплановая инвентаризация. В
среду утром в школу приехала
комиссия и мне сразу же было
вручено уведомление об уволь�
нении, в котором говорилось,
что глава города Смоленска Ан�
дрей Борисов принял решение
расторгнуть со мной трудовой
договор в соответствии с пунк�
том 2 части 1 статьи 278 Трудо�

вого кодекса РФ, то есть «без
объяснения причин». И мне,
действительно, ничего объяс�
нять не стали. 

Самое интересное в том, что
решение о моём увольнении
было принято ещё до проведе�
ния проверки! Из этого можно
сделать только один вывод:

увольнение никак не связано с
моими профессиональными ка�
чествами как руководителя
учебного заведения. То есть ре�
шение исключительно полити�
ческое, и принималось оно, судя
по всему, не на городском уров�
не, а на областном. Думаю, это
месть за мою позицию. К сожа�
лению, в Смоленске и области
такое практикуется постоянно. 

Инвентаризация в школе дли�
лась весь день, и не было найде�
но ни одного нарушения, что за�
фиксировано в соответствую�
щих документах, которые под�
писали члены комиссии и я. По�
этому мне совершенно непонят�
но: зачем надо было устраивать
всё это? Ведь пришлось срочно
под эту инвентаризацию вызы�
вать из отпусков учителей, кото�
рые являются материально от�
ветственными заведующими ка�
бинетами. Пришлось вызывать

из отпусков и других сотрудни�
ков школы.

Кстати, коллектив школы
меня поддерживает. Профсо�
юзная организация — тоже на
моей стороне. Родительские
комитеты звонят и выражают
слова поддержки, собираются
писать письма в мою защиту.
Поддерживают меня и коллеги
из других школ. 

Но, учитывая опыт предыду�
щих увольнений неугодных ди�
ректоров, я прекрасно понимаю,
что устроиться теперь на работу
в школу даже учителем будет
очень сложно, почти невозмож�
но. Мне смоленскими властями
фактически объявлен неглас�
ный запрет на профессию. 

Вообще, конечно, проблема
статьи 278 ТК — всероссийская.
Из�за неё школьные директора
совершенно беззащитны перед
работодателем, который может
тебя уволить без объяснения
причин, просто так. Не выпол�
нил указание мэра по выборам
— уволен. Не хочешь принимать
участия в каких�либо махинаци�
ях мэра — уволен. И примеров
этого — масса, не только в Смо�
ленске, но и по всей стране.

Получить какие�либо объясне�
ния от городских и областных ор�
ганов образования газете пока не
удалось. А вот как прокомменти�
ровал ситуацию депутат, замести�
тель руководителя фракции
КПРФ в Смоленской областной
думе Андрей Шапошников:

— Недавно Смоленская об�
ластная дума рассматривала
отчёт губернатора Островского
о работе за 2019 год. Спустя два
рабочих дня один из депутатов,
проголосовавших против, Сте�
пан Емельянов, был уволен с
должности директора средней
школы №3 города Смоленска.
Уволен без объяснения причин
и предъявления каких�либо
претензий. Степан Владимиро�
вич пользуется уважением пе�
дагогического коллектива, ро�
дителей и учеников. За послед�
ние два с половиной года ему
удалось многое сделать для
школы. По нашему мнению,
единственная причина его
увольнения — голосование по
отчёту губернатора. Считаем
это политической расправой и
попыткой оказать давление на
депутатов�коммунистов. 

Дмитрий ТИХОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Смоленск.

Месть губернатора?
Директора школы уволили по явно политическим мотивам

Поправки в Конституцию до такой степени
«для народа», что этот самый народ голосовать
за них тянут ну прямо на аркане. Мало того что
высказать своё отношение к изменениям в глав�
ный закон страны можно везде, бесконтактно,
мобильно, вне помещения, повсюду, накануне и
загодя, да ещё и призы будут раздавать.

Придём, чтобы сказать:
мы — против

О ТОМ, что в Омской облас�
ти на избирательные участ�

ки будут заманивать квартира�
ми, машинами, дорогостоящей
бытовой техникой и многим
чем ещё (в списке почти 20 на�
именований призов), уже во�
всю трезвонят на омских про�
пагандистских телеканалах. Но
и это ещё не всё, как говорит
ведущий программы «Поле чу�
дес». Власти выпустили спец�
выпуск газеты «Омская правда»
— своеобразный бюллетень, в
котором подробно расписано,
КАК проголосовать, и вскользь
о том — ЗА ЧТО (тезисно при�
ведено около десяти поправок,
о которых многократно и еже�
дневно рассказывает телеви�
зор). Под описание призов и
подарков за поход на избира�
тельные участки отведена це�

лая полоса. Газету широко рас�
пространяют по всей Омской
области.

Всё это напоминает хрестома�
тийную «раздачу слонов». Глав�
ное, чтобы пришли. Мы, конеч�
но, придём. Но не за «плюшка�
ми», а за тем, чтобы сказать: мы
— против. В пакете поправок
есть очень даже неоднозначные
предложения. И мы совсем не
хотим, чтобы они были закреп�
лены в главном законе страны.
И, кстати, о «плюшках». На вы�
борах�2018 их тоже массово обе�
щали. На самом деле они оказа�
лись кипой никому не нужных
скидочных флаеров. То есть пу�
стышкой.

Юлия БОГДАНОВА,
соб. корр. «Правды».

Омская область.

У народа —
другое мнение

В СПЕЦИАЛЬНО разработанных блан�
ках КПРФ просит граждан выразить
позицию относительно поправок,

внесённых Компартией. Пришедшие на го�
лосование заполняют специальную форму,
пройдя несложную регистрацию.

В бюллетене для голосования отражены
15 основных идей, которые принципиально
важно учесть при внесении изменений в
действующую Конституцию РФ. Эти важ�
нейшие поправки были заблокированы в
Госдуме «партией власти», а для голосова�
ния власть предложила пакет поправок, не
отвечающий чаяниям трудящихся. Комму�
нисты убеждены: у народа совершенно дру�
гое мнение. Поэтому и нужно альтернатив�
ное голосование.

Принципиальное отличие голосования,
предложенного КПРФ, от того, что собира�
ется проводить власть: поправки оппозици�
онной партии не свалены в одну «кучу». За

каждую поправку можно проголосовать от�
дельно — «за» или «против». Голосование по
поправкам КПРФ станет первым шагом к
коренному преобразованию Основного За�
кона страны в интересах народа.

Если эти поправки получат широкую на�
родную поддержку, коммунисты полны ре�
шимости добиваться созыва Конституци�
онного собрания для их обсуждения и ут�
верждения. Но окончательный вердикт по
внесению изменений в Конституцию выне�
сет народ на референдуме.

— Мы призываем голосовать против по�
правок, внесённых «партией власти». Нам
нужна Конституция социализма! — заявил
первый секретарь обкома КПРФ, депутат
Государственной думы РФ, председатель
ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванов. — КПРФ, наши
депутаты в Государственной думе были
единственными, кто проголосовал против
обнуления президентского срока. Наша
главная задача — смена нынешнего пороч�
ного социально�экономического курса. Мы
призываем все левые силы объединиться
вокруг Коммунистической партии.

Наталья ЛАЩЁВА,
соб. корр. «Правды».

г. Курск.

В Курске, в обкоме партии,
открыт пункт для голосования
по 15 поправкам к Конститу�
ции, внесённым КПРФ. Куряне
также голосуют в интернете на
сайте КпрфКонституция.рф.

●● Степан Емельянов.
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Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Белорусский пример

●● Оршанское ОАО «Станкозавод «Красный борец» — одно из старейших предприятий этого
профиля в Белоруссии. Уже давно трудятся на заводе начальник сборочного цеха №5 Владимир
Панкратов и сборщик Александр Возняков (на снимке). За 5 месяцев нынешнего года темпы рос+
та экспорта в дальнее зарубежье превысили здесь 149,5% по сравнению с 2019+м, сообщает
БЕЛТА. Удельный вес инновационной продукции в общем объёме отгруженной составил 42,42%.
С начала года на предприятии разработаны и изготовлены три новых станка.

Восстанавливать
пострадавшую от пан�
демии экономику Уз�
бекистан будет углуб�
лением рыночных ре�
форм. Президент рес�
публики поручил на
порядок уменьшить
число предприятий с
государственной до�
лей и создать самые
благоприятные усло�
вия для инвесторов. 

КРИЗИС, вызванный
вспышкой коронавирус�
ной инфекции и останов�

кой целых отраслей, заметно
повлиял на решимость узбекс�
ких властей либерализовать эко�
номику. Но не в сторону свора�
чивания рыночных экспери�
ментов, как того, казалось бы,
требует ситуация, а, наоборот, в
направлении их радикализации
и расширения. 

В начале года в республике
был опубликован проект поста�
новления президента Шавката
Мирзиёева «О дополнительных
мерах по сокращению доли го�
сударства в экономике». Им
предусматривалась частичная
или полная приватизация 1115
компаний в течение ближайших
пяти лет. В их числе назывались
крупнейшие промышленные
предприятия, включая Таш�
кентский металлургический за�
вод, Навоийский и Алмалыкс�
кий горно�металлургические
комбинаты, компанию «Узбек�
нефтегаз», Бекабадский цемент�
ный комбинат, а также «Узбекс�
кие авиалинии», «Узбектеле�
ком», «Почту Узбекистана», де�
сятки газет, гостиниц, санатори�
ев, футбольных клубов и т.д. 

Как оказалось, даже этот вну�
шительный перечень не оконча�
тельный. 27 мая состоялась
встреча Мирзиёева с руководи�
телями экономического блока
правительства. На ней были
подведены предварительные
итоги приватизационной кам�
пании. С начала года реализова�
ны 299 государственных активов
на сумму 348 миллиардов сумов
(2,4 млрд руб.). Среди них Кун�
градский содовый завод, Самар�
кандский завод фосфорно�азот�
ных удобрений, госдоли в гости�
ницах «Чорсу» и «Узбекистан».
Отмечается, что новые владель�

цы, среди которых компании из
Сингапура и Кипра, обещают
инвестировать 425 миллионов
долларов и создать 800 новых
рабочих мест.

Но, как подчеркнул глава Уз�
бекистана, в государственной
собственности по�прежнему на�
ходится почти 3 тысячи пред�
приятий. Большинство из них,
по его словам, работают неэф�
фективно, по изжившим себя
методам и даже не в состоянии
выплачивать дивиденды. А по�
скольку «конкуренция является
одним из важнейших условий
развития экономики, обеспечи�
вая качество товаров и услуг и
предоставляя потребителям воз�
можность выбора», необходимо
активизировать работу по со�
кращению присутствия государ�
ства в экономике. В связи с этим
Мирзиёев поручил ускорить пе�
редачу частным владельцам 1,4
тысячи объектов. Ещё около ты�
сячи «неэффективных предпри�
ятий» должны быть ликвидиро�
ваны либо реорганизованы. 

В итоге к 2025 году в полной
или частичной государственной
собственности останутся лишь
554 актива. Но и они не смогут
избежать рыночных веяний.
Так, на предприятиях с госдолей
в сфере транспорта, коммуналь�
ного хозяйства и дорожного
строительства будут «широко
применены принципы государ�
ственно�частного партнёрства». 

Конкретная программа при�
ватизации должна быть разрабо�
тана правительством, но ряд по�
дробностей уже известен. Так, на
торги выставят свыше 500 рын�
ков по всей стране. Кроме того,
президентом подписан указ «О
стратегии реформирования бан�
ковской системы Республики
Узбекистан на 2020—2025 годы».
В соответствии с ним «стратеги�
ческим иностранным инвесто�
рам» будут проданы государст�
венные доли следующих финан�
совых организаций: «Ипотека�
банк», «Узпромстройбанк»,
«Асака», «Алокабанк», «Кишлок
курилиш банк» и «Туронбанк».

Как заявили в узбекском цент�
робанке, «сохранение высокой
доли государства в банковской
системе оказывает негативное
влияние на общее развитие сфе�
ры и её эффективность. В то же
время увеличение количества
частных банков способствует
улучшению конкурентной сре�
ды». Необходимо отметить, что,
по словам чиновников, реформа
будет проходить при поддержке
международных финансовых
институтов.

Иностранному капиталу в ли�
беральных преобразованиях от�
даётся явное предпочтение. По
данным правительства, объём
прямых зарубежных инвести�
ций составил в 2019 году 9,3
миллиарда долларов, что в три
раза больше, чем годом ранее.
Наибольший рост иностранных
капиталовложений отмечен в
электротехнической, металлур�
гической, текстильной и нефте�
газовой отраслях. Инвесторам
предоставлен целый ряд льгот, в
том числе снижение налогооб�
лагаемой прибыли, льготы по
уплате НДС, налога на имуще�
ство юридических лиц, тамо�
женной пошлины и т.д.

Подобная политика несёт
большие риски. По сравнению с
большинством других постсо�
ветских республик стратегичес�
кие отрасли, включая крупную
промышленность и банковско�
финансовую сферу, были сохра�
нены в Узбекистане в государст�
венной собственности. Это спо�
собствовало устойчивости эко�
номики перед внешними потря�
сениями. По прогнозам, ны�
нешний год она завершит в
плюсе и вырастет на 1,5—1,8
процента. Рыночные реформы
лишают Ташкент этого преиму�
щества, но власти страны, види�
мо, руководствуются иными мо�
тивами и предпочитают кратко�
срочную выгоду долговремен�
ным интересам.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Жертвы идолу
конкуренции

●● БЕЛГРАД. Правящая
Сербская прогрессивная партия
во главе с действующим прези$
дентом Александром Вучичем
побеждает на парламентских
выборах, набирая более 63% го$
лосов. На втором месте с ре$
зультатом 10,3% идёт Социали$
стическая партия Сербии под
руководством министра иност$
ранных дел Ивицы Дачича. Тре$
тью позицию (3,9%) занимает
партия «Победа для Сербии»
главы муниципалитета Нови$
Београд,  бывшего спортсмена$
ватерполиста Александра Ша$
пича. Всего за 250 мест в На$
родной скупщине (однопалат$
ном парламенте) боролась 21
партия. Часть оппозиции голо$
сование бойкотировала.

●● РЕДИНГ. Нападение с но$
жом на отдыхающих в парке
этого британского города, рас$
положенного к западу от Лондо$
на, признано терактом. 25$лет$
ний ливийский беженец, убив$
ший троих и тяжело ранивший
ещё нескольких отдыхавших,
схвачен по горячим следам. По
предварительным данным, он
действовал в одиночку, а его
психическое здоровье, сообща$
ет полиция, «вызывает вопро$
сы». Как отмечают эксперты, в

Соединённом Королевстве уже
несколько лет сохраняется
средний уровень террористичес$
кой угрозы — третий из пяти.

●● ГААГА. Около 100 человек
задержаны полицией в столице
Южной Голландии, где прошла
массовая демонстрация против$
ников продления режима каран$
тина. Более тысячи человек со$
брались в одном из крупнейших
городов Нидерландов, чтобы вы$
разить недовольство отказом вла$
стей полностью снять ограничи$
тельные меры, введённые в стра$
не в начале марта для противо$
действия распространению коро$
навируса. В то время как с 1 июня
в стране заработал общественный
транспорт, открылись школы, ре$
стораны и кинотеатры, ряд огра$
ничений продолжает действо$
вать. Акция проходила мирно, по$
ка к ней не примкнули футболь$
ные болельщики, и тогда обста$
новка стала накаляться, начались
стычки с полицией. Для разгона
собравшихся стражи порядка
применили водомёты. За время
эпидемии жертвами COVID$19 в
Нидерландах стали около 6000
человек.

По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА.

П РЕЖДЕ ВСЕГО приводится ста�
тистическая информация о Перу,
где из почти 250000 подтверж�

дённых случаев заражения коронавиру�
сом лишь около 1000 были в регионе
Куско — города, который расположен
на высоте в 3399 метров над уровнем
моря. Это означает, что уровень зараже�
ния в Куско в 80 раз ниже, чем в сред�
нем по стране.

Однако исследования не ограничива�
ются лишь Перу, аналогичные результа�
ты были обнаружены и в других горных
регионах, таких как Анды и Тибет. Но
почему так происходит?

Исследователи предполагают, что для
населения, постоянно живущего в вы�
сокогорье, характерна комбинация спо�
собности организма справляться с низ�
ким уровнем кислорода в крови и при�
родной средой, враждебной к вирусу,

особенно в сухом горном воздухе, где
присутствует высокий уровень ультра�
фиолетового излучения. Также сущест�
вует теория о том, что низкое атмосфер�
ное давление уменьшает способность
вируса выживать в воздухе.

Ранее учёными было обнаружено, что
всего три популяции в мире имеют ге�
нетическую адаптацию к высоте: гима�
лайцы, эфиопские горцы и андцы. Тем
не менее Клейтон Коул, пульмонолог
из клиники Майо и бывший президент
Американского колледжа врачей�пуль�
монологов, считает, что эта тенденция
может быть более тесно связана с ак�
климатизацией, способностью орга�
низма временно приспосабливаться к
высоте, чем с ДНК.

Как следствие этого процесса, дли�
тельное воздействие большой высоты
вызывает цепную реакцию в лёгких, в

которой, по словам Коула, участвует бе�
лок, известный как ACE2, который пре�
дотвращает типичные проблемы с лёг�
кими у некоторых пациентов. 

Тем не менее, к сожалению, высоко�
горье не может служить лекарством, но,
возможно, может использоваться как
профилактическое средство. Однако,
как известно, для полной акклиматиза�
ции требуются недели, и, если человек,

уже заражённый коронавирусом, попы�
тается подняться на большую высоту,
симптомы только усилятся.

Пётр ПАРХИТЬКО.

●● Жителям этого высокогорно+
го городка в Андах повезло больше 
других.

Фото «Вашингтон пост».

Высокогорье — враг коронавируса
Те, кто живёт на большой высоте над уровнем моря, ме�

нее подвержены тяжёлому протеканию симптомов корона�
вирусной инфекции или даже более защищены от риска за�
ражения. Об этом говорится в недавней статье издания
«Вашингтон пост», где приводятся некоторые доказатель�
ства этой гипотезы со ссылкой на рецензируемое исследо�
вание, опубликованное в журнале «Respiratory Physiology &
Neurobiology» под авторством исследователей из Австра�
лии, Боливии, Канады и Швейцарии.

ТОГДА ЖЕ на І съезде в До�
нецке первым секретарём
ЦК КПУ был избран Пётр

Симоненко, с тех пор остаю�
щийся её бессменным руково�
дителем. «Все эти годы комму�
нисты, в условиях реставриро�
ванного дикого капитализма,
упорно и самоотверженно рабо�
тали и боролись за интересы
трудовых классов, преодолевая
яростное сопротивление режима
олигархов и националистов, —
напомнил Симоненко. — Это
была тяжёлая борьба. Были ус�
пехи, взлёты и падения, были
ошибки и просчёты. Но мы ни
разу не изменили идеалам марк�
сизма�ленинизма, продолжая
революционные традиции боль�
шевиков, развивая коммунисти�
ческую теорию и практику при�
менительно к современным ус�
ловиям и глобальным вызовам».

Возвращаясь к нынешним,
ещё более сложным временам,
Симоненко подчеркнул, что и
сегодня, в годовщину возрож�
дения партии, коммунисты со
всей ответственностью заявля�
ют: они не собираются сдавать�
ся и их борьба продолжается,
несмотря на террор и пресле�
дования со стороны олигархо�

нацистского режима, уничто�
жающего Украину, организо�
вавшего социально�экономи�
ческий геноцид её народа.

В эти дни первый секретарь
ЦК КПУ, выступая в эфире ук�
раинских телекомпаний, сделал
целый ряд важных заявлений по
поводу антинародных инициа�
тив правящего режима. Прежде
всего он предостерёг граждан
Украины от излишних иллюзий
по поводу якобы налаживающе�
гося сотрудничества с Междуна�
родным валютным фондом.

В эфире телеканала «112 Ук�
раина» Симоненко предосте�
рёг: нынешние власти готовы
выполнять всё, что потребует
МВФ. Свидетельством тому
может служить содержание ме�
морандума, который ранее
подписали МВФ и Украина в
связи с новой кредитной про�
граммой. По убеждению лиде�
ра коммунистов, положения
документа полностью противо�
речат интересам страны. 

«Компартия Украины всегда
выступала категорически про�
тив контактов с МВФ. Не у
МВФ надо просить подачку.
Первое, что нужно сделать, —
прекратить войну и 200 милли�

ардов гривен потратить на дру�
гие нужды, потому что в стране
только на одну войну тратится
200 миллиардов. Ещё 400 мил�
лиардов гривен — это обслужи�
вание госдолга. Но наша власть
снова берёт кредит stand by толь�
ко для того, чтобы закрыть дыры
в госбюджете», — отметил Пётр
Симоненко и напомнил, что
МВФ прямо повлиял на прави�
ла, которые регулируют деятель�
ность украинских банков.

Помимо прочего, из�за поли�
тики МВФ украинские суды в
скором времени перейдут под
внешнее управление. Ещё од�
ним результатом сотрудничества
с МВФ, по мнению Симоненко,
на Украине в 2020 году станет
повышение коммунальных та�
рифов. Он также напомнил, что
с 1 июля повысится тариф на газ,
а к концу года на 30% возрастут
тарифы на электроэнергию, так
как сейчас готовится введение
новых расчётов при оплате за газ
— не за кубические метры, а за
эквивалент электроэнергии. 

ВЫСКАЗАЛ своё предосте�
режение Симоненко и по
поводу ещё одного ново�

введения, предусмотренного за�
конопроектом №3613, авторами
которого стали депутаты от про�
президентской партии «Слуга
народа» Михаил Лаба, Игорь
Кривошеев и Анатолий Костюх.
После его принятия на Украине

за долги по коммуналке станет
возможным арестовывать часть
зарплаты и забирать имущество.
«Верховная рада продолжает
принимать законы, которые усу�
губляют положение простых ук�
раинцев. Например, законопро�
ект об ужесточении санкций за
неуплату коммунальных услуг»,
— разъяснил лидер КПУ.

При этом Симоненко напом�
нил, что сегодня многие укра�
инские коммунальные пред�
приятия находятся под прямым
контролем олигархов. По его
оценке, законопроект такого
рода нужен «слугам народа» для
того, чтобы увеличить доходы
олигархов. Ведь коммунальные
платежи прямо идут в карман
олигархам, а не государству, по�
скольку предприятия находятся
под их контролем. «Поэтому в
данной ситуации «слуги наро�
да» ставят вопрос ребром: вы,
граждане Украины, сделайте,
пожалуйста, счастливыми на�
ших олигархов и отдайте им
ещё 66 миллиардов гривен, ко�
торые возникли после многора�
зового повышения тарифов», —
разъяснил Симоненко.

Указал лидер коммунистов и
на угрозы, которые таит в себе
административно�территори�
альная реформа. Как известно,
благими намерениями вымоще�
на дорога в ад. В связи с этим
Симоненко напомнил, что на
фоне этой уже запланированной

реформы в областях начнут за�
крывать больницы.

«В кабмине приняли решение
о проведении административно�
территориальной реформы.
Вместо 490 районов будет 129. И
потом больницы районные за�
кроют, потому что их нечем фи�
нансировать. Представьте, в
один район объединят 6—7 рай�
онов и там останется всего одна
больница, а до неё для некото�
рых жителей — 200 километ�
ров», — предостерёг Симоненко. 

Всё это вызывает большую
тревогу, особенно на фоне той
вакханалии, которая возникла в
связи с угрозой распростране�
ния коронавируса. Только для
того, чтобы создать иллюзию
своей активной деятельности,
украинские чиновники заявля�
ют о необходимости аудита рас�
ходов государственных средств
на борьбу с этой заразой. 

«Эти все разговоры об аудите
Фонда борьбы с коронавирусом
— только для того, чтобы люди
подумали, что наши чиновники
чем�то занимаются, — подчерк�
нул лидер КПУ. — Кстати, про�
ведение аудита расходов госу�
дарства на борьбу с коронавиру�
сом — это тоже является требо�
ванием МВФ. Как и требование
продолжить предательскую ме�
дицинскую реформу. В рамках
этой реформы по требованию
МВФ также записали, что граж�
дане Украины являются сопла�
тельщиками медицинских услуг,
а это грубейшее нарушение
Конституции Украины», —
разъяснил Симоненко.

В.М.Т.

Новый шаг к геноциду
В конце минувшей недели коммунисты респуб�

лики отметили 27�ю годовщину возрождения сво�
ей партии, произошедшего 19 июня 1993 года на
съезде в Донецке, на котором КПУ как составная
часть КПСС стала полноправной её преемницей. 

Б АНК со временем обан�
кротился и Фонд гаран�
тирования вкладов фи�

зических лиц выставил иму�
щественный комплекс Кре�
менчугского автомобильного
завода на продажу. А олигарх
Жеваго сшил себе костюм с
отливом — и в Нигерию! Бу�
дет теперь там производить
знаменитые советские боль�
шегрузы, справедливо считая,
что «Краз» — он и в Африке
«Краз».

Информацию о Жеваго и
Нигерии украинские СМИ
опубликовали 4 июня. И в тот
же день появилась ещё одна
новость. «Киевский апелляци�
онный суд 25 мая отменил ре�
шение о задержании и содер�
жании под стражей народного
депутата пяти созывов, совла�
дельца Ferrexpo и группы «Фи�
нансы и Кредит» Константина
Жеваго, принятое Печерским
районным судом Киева в на�
чале декабря 2019 года. Об
этом заявили в пресс�службе
бизнесмена со ссылкой на его
адвоката, имя которого не на�
зывается», — передало агент�
ство Интерфакс�Украина.

3 декабря 2019 года пресс�
служба Генеральной прокура�
туры Украины сообщила, что
ГПУ подозревает Константи�
на Жеваго в хищении 2,5 мил�
лиарда гривен из банка «Фи�
нансы и Кредит», где он явля�
ется бенефициарным владель�
цем. Следственный судья дал
разрешение на задержание
олигарха, который, естествен�
но, исчез. Теперь, если верить
«безымянному» адвокату Же�
ваго, Киевский апелляцион�
ный суд отменил решение о
привлечении миллиардера к
ответственности. 

Но за каждым активом Кон�
стантина Жеваго, отобранным
им у народа Украины, стоит
преступление. А прибрал оли�
гарх к рукам более 60 государ�
ственных объектов, среди ко�
торых киевская гостиница
«Салют», терминал в одесском
порту «Южный», ОАО «Бело�
церковская теплоэлектроцен�

траль», «Одессаоблэнерго»,
ЗАО «Росава» (крупнейший на
Украине производитель шин.
— А.Ч.), Затиснянский хими�
ческий завод (Закарпатье),
Ужгородский «Турбогаз»,
Харьковский инструменталь�
ный завод, Бердичевский ма�
шиностроительный завод,
Полтавский автоагрегатный
завод, Киевский судострои�
тельно�судоремонтный завод,
ОАО «Киевмедпрепарат», ОАО
«Галичфарм» (Львов), ОАО
«Кременчуг�мясо». 

Всё это было создано при
СССР и работало на благо на�
рода Украины, а при капита�
лизме стало частной собствен�
ностью одного Константина
Жеваго. 

На Кременчугском автомо�
бильном заводе утверждают:
Жеваго оформил право интел�
лектуальной собственности на
все разработки «Краза». То есть
«выел» середину легендарного
советского предприятия, бро�
сив цеха и оборудование на
произвол судьбы. 7 ноября это�
го года исполнится 60 лет вы�
пуска первых «Кразов». Но до�
живёт ли Кременчугский авто�
завод до своего юбилея? Сей�
час там проходит массовое
увольнение рабочих.

«Теоретически «АвтоКрАЗ»
после продажи сможет рабо�
тать и возвращать долги Кон�
стантина Жеваго, — утвержда�
ют представители Фонда га�
рантирования вкладов, — но
только в том случае, если будут
оборотные средства и заказы».

6 марта нынешнего года, во
время рабочей поездки в Кре�
менчуг, президент Украины
Владимир Зеленский побывал
на КрАЗе. Обсудил с заводским
руководством вопросы госу�
дарственных заказов для пред�
приятия. Присутствовавший
там же министр инфраструкту�
ры Владислав Криклий отме�
тил, что завод находится в ста�
дии банкротства, а его владе�
лец Константин Жеваго — в
розыске. И это создаёт сущест�
венные проблемы для получе�
ния предприятием госзаказов. 

«Завод возвращает нам вла�
дельца — мы возвращаем за�
воду государственные заказы»,
— заявил Криклий, и президент
Зеленский с ним согласился. 
А почему бы и нет? Утром —
Жеваго, вечером — госзаказы.
Но кто при этом будет ловить
беглого олигарха? Может, ра�
бочие КрАЗа, которые уже
полгода не получают зарплат?
Предприятие задолжало им 40
миллионов гривен! Кроме то�
го, среди выставленного на
продажу имущества КрАЗа бы�
ло и общежитие №11 для вы�
сококвалифицированных со�
трудников завода. Его прода�
вали вместе с жильцами за 15
миллионов гривен. «Жеваго
нас предал и продал, как ско�
тину!» — заявили жильцы об�
щежития, вышедшие на акцию
протеста 29 марта этого года.
Они рассказали, что привати�
зировать полученные кварти�
ры им запретили. Зато предло�
жили выкупить собственное
жильё за 20—25 тысяч долла�
ров. При этом здание общежи�
тия никогда не ремонтирова�
лось, в нём отсутствуют газ и
горячая вода. 

«Жеваго мог легко решить
проблему работников своего
предприятия, передав этот
дом городу. Ему помешала
жадность, и теперь 70 семей
могут оказаться на улице», —
написал по этому поводу но�
востной портал «Кременчуг
Today» (29.03.2020 г.).

Депутаты Кременчугского
горсовета на одной из послед�
них сессий приняли обраще�
ние к правительству с прось�
бой помочь жильцам общежи�
тия. Но в Полтавской области
есть люди, которые от произ�
вола Константина Жеваго
страдают годами. 

Олигарх владеет швейцар�
ской железорудной компани�
ей Ferrexpo, основная дея�
тельность которой — произ�
водство и экспорт высокока�
чественных железорудных
окатышей, используемых в
производстве стали. Текущие
производственные активы

Ferrexpo на Украине — Пол�
тавский и Еристовский гор�
нообогатительные комбинаты
(ГОКи).

Присвоив расположенный в
городе Комсомольске Полтав�
ский горно�обогатительный
комбинат, магнат получил в
феодальное владение весь го�
род. Но Жеваго стремится
превратить в один огромный
ГОК практически всё левобе�
режье Днепра в Полтавской
области. Если подобное про�
изойдёт, огромные террито�
рии богатейших чернозёмов
станут непригодными для
жизни. Пример тому — траги�
ческая участь живописного
села Еристовка, рядом с кото�
рым в 2012 году начал добы�
вать железную руду Еристов�
ский ГОК.

Село оказалось в промзоне:
из него полностью исчезла во�
да (теперь она там привозная),
нарушилась подача электри�
чества, от взрывов в карьере
покрылись трещинами дома.
Сады и огороды пришли в не�
годность, люди стали зады�
хаться от железорудной пыли,
массово болеть и умирать.
«Мы годами выживаем при
жеваговском карьеровирусе!»
— с отчаянием говорят они.
Многие уехали, бросив свои
подворья или продав их за ко�
пейки. Оставшиеся семьи
умоляют власти помочь им с
переселением, только их ни�
кто не слышит.

Жители Еристовки и других
страдающих от жеваговских
ГОКов сёл много раз протес�
товали. Сегодня те, кто пыта�
ется отстоять своё право на
жизнь, получают угрозы. Но в
основном в Еристовке оста�
лись пенсионеры, пытающие�
ся выжить без магазина, мед�
пункта, почты и даже без во�
ды. Карьер, как стозевное чу�
дище, поглощает село, не ос�

тавляя ему даже чистого воз�
духа. Железная руда, которую
сегодня на Полтавщине добы�
вают Полтавский и Еристов�
ский ГОКи Константина Же�
ваго, имеет оттенок человече�
ской крови. Но алчность ка�
питалиста беспредельна: к
2023 году Жеваго планирует
запустить ещё и Белановский
ГОК. Госуправление охраны
окружающей среды в Полтав�
ской области разрешило ему
это строительство. Теперь тра�
гедия Еристовки ожидает Ос�
тапцы, Василенки, Бондари,
Базалуки и ещё 10 полтавских
сёл. Крупнейший в Европе
Белановский карьер по добы�
че железистых кварцитов мо�
жет стереть с лица земли 5000
крестьян. 

«Когда повадится волк к ов�
цам, то перетаскает всё ста�
до...» Почему в 945 году древ�
ляне смогли остановить нена�
сытного киевского князя Иго�
ря? Почему в 1917�м предки
современных украинцев из�
гнали из своей жизни таких же
ненасытных «волков» — «эф�
фективных собственников»?
И почему сегодня народ Укра�
ины безропотно вымирает?!

На поседевшей, обезвожен�
ной земле Еристовки цветут
огромные дикие маки. Крас�
ные, словно звёзды на будё�
новках крестьян, сражавших�
ся здесь за Советскую власть.
Не могу сравнить эти маки
больше ни с чем...

Анастасия ЧЕРНЫШ.

P.S. Во время подготовки
этого материала стало извест$
но, что в Печерский райсуд го$
рода Киева поданы новые хо$
датайства о наложении ареста
на имущество Константина
Жеваго и об избрании меры
пресечения в виде содержания
его под стражей.

«Когда повадится
волк к овцам...»

Сравнивать современную Украину с африканскими странами ста�
новится всё труднее. К примеру, Нигерия будет выпускать больше�
грузные «Кразы», а вот Украина — нет. Потому что Константин Жева�
го — собственник Кременчугского автомобильного завода (нынеш�
него ЗАО «АвтоКрАЗ») — заложил этот промышленный гигант под
кредиты для своего банка «Финансы и Кредит».

Не до свадеб...

ВДВА РАЗА меньше браков, чем за аналогичный период 
2019�го, зарегистрировали в Латвии в мае нынешнего года.

Эти данные обнародовало Центральное статистическое управле�
ние республики, сообщает интернет�портал Lsm.lv.

Всего за три весенних месяца, согласно информации ЦСУ, было
зарегистрировано 1485 браков, что на 35,4 процента, или на 813,
меньше, чем в это же время в прошлом году. Прямое воздействие,
конечно же, оказал введённый из�за вспышки коронавирусной ин�
фекции с 13 марта и продлившийся до 9 июня режим ЧС. 

В течение мая в Латвии было зарегистрировано 1464 новорож�
дённых, что на 4,4 процента меньше, чем в мае 2019 года. На 3,3
процента оказалось меньше (2168 человек) и число умерших.
Но, увы, положение по�прежнему очень серьёзное: число ушед�
ших из жизни на 704 человека, или на 32,5 процента, превышает
количество новорождённых. 

Латвия — страна небольшая, по состоянию на 1 июня в ней
проживал 1 миллион 902 тысячи человек.

Илга ВЕТРОВА.

Профсоюзы
против 

действий
властей

О ДНОВРЕМЕННО с рос�
том безработицы, до�

стигшей рекордного уровня
не в последнюю очередь из�
за пандемии коронавирусной
инфекции, реформа Государ�
ственной службы занятости
Швеции идёт в соответствии
с намеченным графиком. В
свою очередь, представители
профсоюзов считают дейст�
вия властей, мягко говоря,
несвоевременными. Об этом
сообщила на днях шведская
новостная служба Sveriges
Radio.

По словам госсекретаря
министра труда Швеции Ро�
джера Мёртвика, серьёзный
рост безработицы нисколько
не повлиял на график осуще�
ствления запланированной
реформы. Хотя в ведомстве
ранее утверждали, что к сле�
дующей весне число людей,
потерявших работу, превы�
сит 600 тысяч человек.

Несмотря на это, Мёртвик
заявил: как и намечалось
прежде, Государственная
служба занятости Швеции
будет освобождена от гос�
контроля и передана под
контроль независимых от
правительства структур к
2022 году. Однако с ним 
абсолютно не согласна одна
из многих лидеров профсо�
юза Бритта Лежон, пред�
ставляющая интересы ор�
ганизаций врачей и стомато�
логов.

«Реформа должна быть как
минимум приостановлена, и
правительство обязано по�
нять, что безработица растёт.
Ресурсы необходимо пере�
распределить, и приоритет
следует отдать оказанию
крайне необходимой помо�
щи безработным», — заявила
Б. Лежон.

Борис ТИМОФЕЕВ.
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Российской Федерации

Близко к сердцу

Красное знамя 
может поднять 

каждый?!

Что же случилось при про�
щании со знаковым челове�
ком Советской эпохи сперва в
ритуальном зале Центральной
клинической больницы
(ЦКБ), а затем на кладбище?
Позвонил в ответ на опубли�
кованный в «Правде» очерк
про Бондарева и, сильно вол�
нуясь, рассказал о нанесённых
ему посмертных оскорблениях
мой давний знакомый — сто�
личный рабочий�ветеран Олег
Александрович Прудников.

По заводской своей специ�
альности он токарь высшего,
шестого разряда, по военной
— десантник, служил в ВДВ
СССР. А ещё я знал: это в
полном смысле слова совет�
ский человек, почему, собст�
венно, и вскипело у него
столь бурное возмущение ин�
цидентами, происшедшими в
траурный день.

На последний поклон глу�
боко уважаемому писателю�
фронтовику он приехал не
только с друзьями�единомы�
шленниками, но и с Красным
флагом, под каким тот вое�
вал. Мне Олег Александро�
вич сказал так:

— Вы ведь понимаете, Юрий
Бондарев — советский, а зна�
чит, флаг над ним советский
должен быть. Но это моё
убеждение. Когда же в зале
прощания красное полотнище я
развернул, ко мне сразу подхо�
дит кто�то с повязкой на ру�
каве и требует флаг убрать.
Однако народ зашумел, и ка�
кое�то время нам всё�таки
разрешили постоять с Красным
флагом. До очередного запрета.

Как выразился Прудников,
на кладбище, куда они при�
ехали из ЦКБ, всё повтори�
лось. Он, сам не свой, думал:
«Как же получается? Хоро�
ним заслуженного человека
Советской эпохи, защитника
и почётного гражданина Ста�
линграда, коммуниста, но —
под чуждым ему флагом!» Ра�
бочий Прудников и все при�
бывшие с ним его товарищи
посчитали это святотатством.
Олег Александрович употре�
бил в своём рассказе именно
такое определение.

— В конце концов, — про�
должил он, — советский флаг

нам и здесь удалось поднять.
Мы видели, как это обрадова�
ло большинство собравшихся.
Но опять ко мне подошли — на
сей раз два майора — и потре�
бовали Красный флаг убрать.
Дескать, это гражданская
панихида, а не политическое
мероприятие. Мы же с това�
рищами после обсудили и ре�
шили: было бы замечательно,
если бы не один наш флаг, а
сто или двести таких же по�
явилось над гробом выдающе�
гося советского писателя и
бойца. Оскорбительно, если
даже единственное Красное
знамя демонстрировать при�
ходится украдкой!

Мединский 
и тут поспел

Возмущение Прудникова и
его друзей�единомышленни�
ков легко понять. Речь�то о
Государственном флаге Со�
ветской страны, сокрушив�
шей фашизм, то есть факти�
чески о Знамени Победы. Ей,
Великой Победе, возносятся
нынешней властью вроде бы
высокие почести. Однако
вспомните, сколько отврати�
тельной суеты было ещё сов�
сем недавно на властном вер�
ху, чтобы изменить священ�
ное победное Знамя.

Святотатство? Кощунство?
Да! Особенно на фоне того,
что государственным симво�
лом страны стал теперь цар�
ский триколор, бывший, как
известно, во время Великой
Отечественной знаком отли�
чия у предателей�власовцев.
Официально, хотя и неглас�
но, наверное, считается: не
надо придавать этому боль�
шого значения, а лучше бы
забыть совсем. Но не все мо�
гут забыть! Знаю, как страдал
в связи с этим триколором,
именно страдал, Юрий Васи�
льевич Бондарев. Так и ушёл,
не смирившись, не простив.

И вот Прудников рассказы�
вает ещё об одной тяжкой по�
дробности траурного дня, ко�
торую перенести ему тоже
было крайне трудно. Дело в
том, что самым «видным» из
выступавших на церемонии
прощания с героем�сталин�
градцем и классиком отечест�
венной литературы оказал�
ся… Кто, как вы думаете? А
представьте себе: Мединский!

Не сомневаюсь, весьма се�
рьёзно пришлось почесать в
затылках на властном олим�
пе, дабы определиться со ста�
тусом похорон неудобного
Бондарева. С одной стороны,
действительно классик и
признанный в народе герой, а
с другой — не принял ведь
орден от Ельцина к своему
70�летию. И с тех пор, учиты�
вая всё, что он говорил и пи�
сал, действующая власть чет�
верть века никаких наград
ему больше не предлагала.

Троекуровское кладбище, а
не главное, Новодевичье, где
с почётом обретается ныне
разрушитель Советской дер�
жавы Ельцин, стало также
своего рода отместкой истин�
ному патриоту за его пози�
цию. Но у кого�то при этом
хватило ума решиться на го�
сударственный уровень похо�
рон советского Бондарева.
Только вот не всё додумали
как следует…

Ох, нет, скорее сознательно
не додумали! Запрет совет�
ского флага — явное оскорб�
ление советского фронтови�
ка. А подбор основным ора�
тором на гражданской пани�
хиде скандально известного
Мединского — оскорбление
не меньшее.

Мне понятно, по каким
формальным признакам его
подбирали. Коль с писателем
прощание, то вот вам недав�
ний министр культуры, а те�
перь — помощник президента
страны по культуре. Ну а если
будущий знаменитый автор
воевал и потом писал о войне,
то надгробное слово произне�
сёт руководитель Российско�
го военно�исторического об�
щества. Он, Мединский, един
в двух ипостасях!

Но есть главный вопрос: а
по сути каков? Отвечать мож�
но долго, перечисляя множе�
ство связанных с ним горьких
фактов. И можно совсем ко�
ротко. Например, о руково�
дителе военно�историческо�
го общества достаточно ска�
зать, что это он открывал в
Ленинграде�Петербурге ме�
мориальную доску в честь
гитлеровского пособника
Маннергейма — душителя
блокадного советского горо�
да�героя. Никогда не забуду
яростной реакции Юрия Ва�
сильевича, узнавшего об от�

крытии той позорной доски:
«До чего докатились!»

А в качестве российского
министра культуры Медин�
ский осуществлял безобраз�
ное отстранение от руковод�
ства МХАТ имени М. Горько�
го Татьяны Васильевны До�
рониной. Под пронзитель�
ным коллективным письмом
деятелей искусств в её защиту
первой была подпись Героя
Социалистического Труда,
лауреата Ленинской и Госу�
дарственных премий СССР и
РСФСР Юрия Бондарева.

Разве даже из этих двух сви�
детельств не видно, что Бон�

дарев и Мединский — абсо�
лютные антиподы? И как же,
при осознании этого, могло
кому�то взбрести в голову вы�
ставить вполне саморазобла�
чённую персону чуть ли не
главным печальником по до�
стойнейшему сыну Отечества?

О чём такое говорит

Всё это — оскорбления не
только ушедшего писателя, во�
ина, гражданина, но и тех, ко�
му он по�настоящему дорог.
Назову их советскими людьми.

Сейчас в «Правде» идёт как
раз большой разговор о со�
ветских людях и нынешнем
времени. Власть вовсю тру�
бит, как важна сплочённость
общества. Провозглашает:
«Мы — Россия, мы — едины!»
Но реально общество сегодня
резко расколото. И одна из
глубочайших линий раскола
проходит, с одной стороны,
между людьми, которые по
сути своей остаются совет�
скими, и с другой — между
ненавидящими их антисовет�
чиками. Совершенно очевид�
но, на чьей стороне власть.

Советские — за справедли�
вость как наивысший прин�
цип жизни, за подлинно рав�
ные права для всех, за социа�
лизм. Антисоветские — про�
тив. Хотя старательно прики�
дываются «друзьями народа»,
но уши�то всё равно торчат.
Да и срываются всё чаще в
своих откровениях.

Я уже напоминал читате�
лям «Правды», как некто
Швыдкой Михаил Ефимо�
вич, предшественник Медин�
ского на посту министра
культуры, объявил в прави�
тельственной «Российской
газете» Юрия Бондарева «не�
рукопожатным». Считает, что
страна обязана последовать
кощунственному его призыву.

А власть всячески поддер�
живает швыдких и медин�
ских, ставя таких, как Бонда�
рев, в положение изгоев. На�
гляднее всего, пожалуй, про�
является это в отношении к
голосу советских людей, в
том числе ветеранов. Поли�
вая для видимости заслужен�
ных бойцов и тружеников
словесным елеем, их просто
не слышат. Даже в особый
для них год — 75�летия Вели�
кой Победы.

В очерке «Призвание и
честь Юрия Бондарева»
(«Правда» за 15—18 мая с.г.) я
уже писал, какой это постыд�
ный, непростительный факт,
что официозная нынешняя
Россия не воздала ему долж�
ное в последние годы его
жизни. Но повторюсь: сам он
больше всего страдал не от
личной обиды, а от чудовищ�
ной несправедливости по от�
ношению ко всему поколе�
нию победителей.

Вот хотя бы очень актуаль�

ное на сегодня. Сколько об�
ращений от ветеранов про�
звучало и было напечатано,
чтобы прекратила власть в
дни военных парадов на
Красной площади, посвя�
щённых Великой Победе, по�
зорно маскировать ленин�
ский Мавзолей! А результат?

Позволю себе ещё раз при�
вести фрагмент из последних
размышлений Ю.В. Бондаре�
ва об этом:

«Тщательно скрывают от
глаз людских одну из главных
для нас святынь — Мавзолей

Владимира Ильича Ленина. А
это же не только дорогой на�
шему сердцу памятник вели�
кой Советской эпохи, но и вы�
дающийся участник Великой
Отечественной войны.

Мы�то помним и хотим,
чтобы помнили в веках, что
именно с трибуны ленинского
Мавзолея наш Верховный Глав�

нокомандующий Иосиф Висса�
рионович Сталин произнёс
свою вдохновляющую истори�
ческую речь на параде 1941 го�
да, посвящённом годовщине Ве�
ликого Октября. А на Параде
Победы в 1945�м именно к под�
ножию Мавзолея были броше�
ны поверженные фашистские
штандарты. Кульминацион�
ный символ нашего торжест�
ва! И что же, теперь хотят
вычеркнуть память об этом?

Ленин стал создателем Крас�
ной Армии, в рядах которой мы
сражались, и его образ был на
наших красных гвардейских зна�
мёнах. Ленин основал Советское

государство и невиданную
прежде цивилизацию, открыв�
шую справедливый путь всему
человечеству. За этот строй
жизни прежде всего мы воевали
и во имя этого победили. Совет�
ский Союз победил. Созданный
Лениным и Сталиным.

А ныне правителям хочется,
чтобы мы, ветераны, от Ле�
нина и Сталина отреклись,
чтобы возлюбили Горбачёва и
Ельцина. Но ведь одни создава�
ли Советский Союз, а другие
его уничтожили, реализовав
цель Гитлера. Неужели не яс�

но, чем продиктован наш вы�
бор? Лично я ни за что не могу
ему изменить».

Есть различие между
символами Победы 

и предательства

Допускаю, что кто�нибудь,
прочитав данный текст до
этого места, может сказать
примерно следующее. Ну тут
же в основном про символы:
Мавзолей Ленина, Сталин на
его трибуне, Красное знамя...
Надо ли значение символики
так уж преувеличивать?

Уверен в другом: недопус�
тимо преуменьшать! Ибо в
ней, в символике, концент�
рированно выражается мно�
гое, а прежде всего — идеоло�
гия и время.

Кстати, прячущие Мавзо�
лей и не допускающие Крас�
ное знамя понимают их зна�
чение отнюдь не хуже меня.
Потому и прячут. Потому и
не допускают.

Со Знаменем Победы им
особенно не повезло. Режет
глаз красное. Действует,
словно на разъярённых бы�
ков. Но ведь не перекрасишь!
Попытались переиначить,
содрав серп и молот, да про�
тест активный тогда подейст�
вовал. Пришлось позволить
Красный флаг, но — строго
дозированно, только в День
Победы. А ленточки раздают
к этому дню, обратите внима�
ние, не красные.

И на Поклонной горе, где
находится Музей Победы, на
всей обширной здешней тер�
ритории Красного Знамени
Победы вы не найдёте. Зато
по дороге сюда, сразу после
выхода из метро, вас встретит
массивный мозаичный три�
колор вокруг памятника, по�
свящённого почему�то Пер�
вой мировой войне.

Впрочем, без «почему�то».
Замысел понятен. Что ж, по�
клонимся памяти участников
Первой мировой. Однако из�
начально Поклонная проекти�
ровалась всё�таки как главный
памятник героям Великой
Отечественной, и Музей По�
беды был посвящён в основ�
ном им. А где же их Знамя По�
беды? Почему его не видно?

С болью писали в «Правду»
про такое вопиющее наруше�
ние исторической честности

и справедливости многие ве�
тераны. И я не раз писал в
«Правде» об этом. Но резуль�
тат тот же, что и с «маскиров�
кой» Мавзолея: никакой.

Мало этого, теперь По�
клонную сделали центром
официальных торжеств в
честь главного, как выража�
ются, праздника страны —
Дня России. А открывался он
в столице 12 июня сего года
подъёмом опять�таки госу�
дарственного триколора.

Президент в своей речи за�
явил, что «он олицетворяет
наши победы». Но так ли это?
С какими конкретно победа�
ми ассоциируется в сознании
соотечественников трёхцвет�
ный флаг? Да и что праздну�
ется 12 июня?

В этот день тридцать лет на�
зад всяческими махинациями
Ельцин сумел добиться на
Съезде народных депутатов
РСФСР утверждения так назы�
ваемой Декларации о государ�
ственном суверенитете Рос�
сии. Предательский акт, став�
ший решающим в разрушении
великого Советского Союза! 

Через полтора года в Бело�
вежской Пуще уничтожение
первой в мире страны социа�
лизма будет завершено. И над
Московским Кремлём спустят
Красный флаг Победы, заме�
нив его другим, с диаметрально
противоположной репутацией.

Неравноценность замены,
я думаю, в России понимают
все. Конечно, для кого�то это
была и есть огромная ра�
дость, но для большинства —
катастрофа, бедствие. Вспом�
ним, что на Всесоюзном ре�
ферендуме в марте 1991�го
страна голосовала за Совет�
ский Союз. Предатели волю
народа перечеркнули.

Вот о чём стоило бы спро�
сить народ сегодня, если уж
всерьёз подходить к измене�
нию Конституции: под каким
флагом нам идти дальше? По
какому пути?

Красное знамя, гордо разве�
вающееся над могучим социа�
листическим Китаем, руково�
димым Коммунистической
партией, подсказывает наибо�
лее верный ориентир. Из буду�
щего нас предательски отбро�
сили далеко назад. Пора на�
вёрстывать упущенное.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Высота справедливости
и низость кощунства

Горькие заметки после инцидентов на похоронах 
выдающегося советского писателя�фронтовика

Угрюмая Москва, напрягшаяся от
проникшей в неё опасной заразы, пе�
реходила на объявленный свыше
«режим самоизоляции». Людей слов�
но замкнули в стенах квартир. А ведь
были среди этих неожиданно заклю�
чённых такие, которые в то хмурое
утро переживали особое смятение.

Вот и я в их числе. С вечера 29 мар�
та, когда объявлено было об уходе из
жизни Юрия Васильевича Бондаре�
ва, вплоть до назначенного дня похо�
рон, всё придумывал возможные спо�
собы, как же добраться на прощание
с любимым писателем и многолетним
другом.

Увы, отпадали эти варианты по
разным причинам один за другим.
Пока наконец знакомое обострение
мучительной боли в ноге не вынесло
свой твёрдый вердикт.

То есть, как ни терзался, на похо�
роны Юрия Бондарева я так и не
смог попасть. Узнал потом, конечно,

что упокоился он на Троекуровском
кладбище, что были рота почётного
воинского караула, оркестр и ружей�
ный салют. Но ещё через некоторое
время мне стали известны такие шо�
ковые подробности происходившего,
от осмысления которых никак не
отойду до сих пор.

● К подножию Мавзолея основателя Советского государства на Параде Победы 24 июня 1945 года были брошены
поверженные фашистские штандарты. А теперь ленинский Мавзолей постыдно прячут от глаз людских.

Плакаты художника Геннадия КОМОЛЬЦЕВА.

● Салют Красному знамени, водружённому над
гитлеровским рейхстагом. 1 мая 1945 г.

● И.В. Сталин и К.Е. Ворошилов с трибуны Мавзолея приветствуют участников Парада
Победы.

● Конечно же, Юрий Васильевич Бондарев был настоящим советским человеком.
И Олег Александрович Прудников, которого вы видите на втором снимке (справа)
с Красным знаменем, тоже советский человек.


